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Чем можно объяснить странное поведение 2,8% избирателей
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Мнение: почему интернет не помог российской оппозиции
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ПЕНСИИ   Почти 300 тысяч проживающих за рубежом пенсионеров остались 
без разовой выплаты

Невыездная надбавка

ФОТО: Павел Смертин/Коммерсантъ

Илья Щербович,
глава фонда UCP

Миноритарий «Транснефти» 
оспаривает устав компании 

ГОСКОМПАНИИ, C. 9
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Отказ в выплатах российским пенсионерам, постоянно проживающим за границей, сэкономит бюджету 1,44 млрд руб.

Окончание на с. 7

СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Почти 300 тыс. пенсионеров, 
постоянно проживающих 
за границей, не получат 
выплату в 5 тыс. руб., кото-
рой власти решили заменить 
повторную индексацию посо-
бий. Это может стать поводом 
для жалобы в Конституцион-
ный суд.

Право на единовременную пен-
сионную выплату в  5 тыс. руб. 
получат не все россияне, а только 
«лица, постоянно проживающие 
на территории России», получаю-
щие пенсию от Пенсионного фон-
да РФ по состоянию на 31 декабря 
2016 года, сказано в законопро-
екте, внесенном правительством 

в Госдуму во вторник, 20 сентя-
бря. Такая формулировка лишит 
права на получение выплаты рос-
сиян, которые постоянно прожи-
вают за рубежом, но продолжают 
получать российские пенсии.

Пенсионный фонд выплачивает 
пенсии в адрес более чем 288 тыс. 
таких лиц, сообщил РБК предста-
витель фонда. Пресс-служба Ми-
нистерства труда подтвердила 
РБК отказ в выплатах пенсионе-
рам, проживающим за рубежом.

Право на получение российских 
пенсий уехавшие из страны, но со-
хранившие российское граждан-
ство люди получили в  1998 году 
благодаря Конституционному 
суду, напоминает РБК собеседник, 
близкий к одному из высших су-
дов России. КС тогда руководство-

вался, в частности, ст.19 Конститу-
ции России, которая гарантирует 
гражданам равенство прав вне за-
висимости от места проживания. 
Принятие закона о единовремен-
ной выплате в такой форме, в ка-
кой он внесен в Госдуму, тоже мо-
жет стать поводом для обращения 
в КС проживающих за границей 
россиян, которым будет отказа-
но в выплатах, полагает собесед-
ник РБК. Но исход рассмотрения 
подобной жалобы будет зависеть 
от правовой природы этой выпла-
ты: от того, является ли она до-
платой к пенсии или нет, отметил 
источник.

С правовой точки зрения дан-
ная выплата не часть пенсионно-
го обеспечения, а форма социаль-
ной поддержки граждан, сообщила 

пресс-служба Минтруда в  ответ 
на запрос РБК. «Цель инициати-
вы — поддержать доходы пенсио-
неров в непростой для нашей стра-
ны экономической ситуации. Рост 
потребительских цен в России за-
тронул именно пенсионеров, про-
живающих в России», — сказано 
в сообщении пресс-службы мини-
стерства. Конституцию формули-
ровка законопроекта не нарушает, 
считают в Минтруда: «В силу норм 
Конституции РФ реализация ре-
шения о единовременной выпла-
те относится к полномочиям за-
конодателя. Законодатель вправе 
определять, кому и на каких усло-
виях оказывается социальная под-
держка».

БЛИЖНИЙ ВОСТОК 

Красный 
крест 
на перемирии

АНТОН БАЕВ

В Сирии атакован гуманитар-
ный конвой ООН. Под обстрел 
попали 18 грузовиков, погибли 
20 мирных жителей. Это может 
окончательно сорвать догово-
ренности России и США о пере-
мирии, считают эксперты.

В ночь на 20 сентября в Сирии под 
обстрел попал конвой  совместной 
гуманитарной помощи ООН и си-
рийского отделения общества Крас-
ного Полумесяца (Красного Креста). 
Об этом Reuters сообщил пресс-се-
кретарь ООН Стефан Дуярич. По 
данным организации, под обстрел 
попали грузовики, направлявшиеся 
в город Урм аль-Кубра на юге про-
винции Алеппо с  гуманитарной 
помощью.  Красный Крест заявил, 
что в результате обстрела погибли 
около 20 мирных жителей. 

После инцидента ООН приоста-
новила поставки гуманитарной по-
мощи в Сирию.

ВЗАИМНЫЕ ОБВИНЕНИЯ

Кто  именно атаковал конвой, 
до  сих пор не  ясно, ответствен-
ность за  обстрел ни  одна из  во-
юющих сторон на  себя не  взяла. 
Согласно ч.2 ст.8 Римского статута 
Международного уголовного суда 
умышленное нанесение вреда пер-
соналу и транспортным средствам, 
задействованным в оказании гу-
манитарной помощи, является 
военным преступлением. «Если 
будет доказано, что  атака не  яв-
ляется чьей-либо ошибкой и была 
совершена намеренно, тогда это 
можно считать военным престу-
плением», — объясняет профессор 
кафедры международного права 
МГИМО Дмитрий Лабин.

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 21.09.2016) 

$1=
64,75

€1=
72,53

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
20.09.2016) 969,71 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
20.09.2016, 19.00 МСК) $45,54 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 09.09.2016) $399,6 МЛРД
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Почему 1,5 миллиона россиян проигнорировали выборы одномандатников

Избирательные избиратели

ФАРИДА РУСТАМОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

1,5 млн избирателей на выбо-
рах Госдумы проголосовали 
за партии, но не заинтересо-
вались кандидатами-одно-
мандатниками. Это аномалия, 
говорят эксперты. Но она 
объясняется особенностями 
регионов, говорят в ЦИКе.

ПОЛТОРА МИЛЛИОНА 
ОТКАЗОВ

Почти полтора миллиона из-
бирателей, отдавших голос за 
партийные списки, проигнори-
ровали выборы депутатов по од-
номандатным округам, следует 
из данных ЦИКа, которые изучил 
РБК. Половина голосует избира-
тельно

Выборы Госдумы 18 сентября 
проходили по смешанной систе-
ме: большинство избирателей по-
лучали на участках два бюллетеня, 
в одном они голосовали за партий-
ный список, во втором — за кан-
дидата по одномандатному округу. 
Исключение составляли те избира-
тели, которые голосовали не по ме-
сту прописки, а потому получали 
открепительное удостоверение и 
могли голосовать только за феде-
ральный список партий.

Голоса из разных бюллетеней 
ЦИК считал и публиковал данные 
о них раздельно. Из опубликован-
ных ЦИКом данных следует, что в 
целом в России за одномандатни-
ков не голосовали 2,8% (1,48 млн 
человек) избирателей. Причем 
только половина из них голосова-
ла на участках по открепительным 
удостоверениям (получивший от-

крепительное и голосующий не в 
своем округе не выбирает одно-
мандатника). Единого стандарта, 
на сколько процентов могут рас-
ходиться списки по партиям и по 
одномандатникам, нет, рассказа-
ла  РБК член ЦИКа Майя Гришина: 
в каждом регионе свои особенно-
сти, из-за которых и получается 
эта разница.

ГОСТИ СТОЛИЦЫ

Электоральную аномалию показа-
ла Москва, где доля «гастролеров» 
была выше среднего. В Москве 6% 
проголосовавших (146 тыс.) не 
отдавали свой голос за одноман-
датников. Из них по открепитель-
ным удостоверениям голосовали 
только 84,8 тыс. Голосование по 
открепительным удостовере-
нием стало характерной чертой 
выборов в Москве: наблюдатели 
и кандидаты фиксировали мас-
совый подвоз на участки людей с 
разрешениями проголосовать не 
по месту жительства.

Больше всего электоральных ту-
ристов, 12% (22,7 тыс.), оказалось 
в ЦАО (одномандатниками там 
выдвигались поддержанная «От-
крытой Россией» Михаила Ходор-
ковского Мария Баронова, исто-
рик Андрей Зубов от «Яблока» и 
единоросс Николай Гончар). От-
крепительными воспользовались 
64% из них (14,6 тыс.), а ЦАО ока-
зался округом-рекордсменом в 
Москве по числу выданных удо-
стоверений. «Единая Россия» на-
брала в этом округе 33,5% голосов 
избирателей, из кандидатов-од-
номандатников выиграл Гончар. 
Много «прикрепленных» граждан 
в 202-м, Новомосковском округе: 
7,5%, три четверти из них получи-

ли открепительные удостовере-
ния. Единороссы в Новомосков-
ском округе набрали один из 
самых высоких в Москве резуль-
татов — 44,7%. Высокий процент в 
Бабушкинском, Кунцевском и Ле-
нинградском округах. В Москов-
ской области такой аномалии не 
было: за одномандатников не го-
лосовали 3,4% избирателей.

Перекос в сторону проголосо-
вавших по спискам можно объ-
яснить тем, что в Москве мно-
го голосуют по открепительным 
удостоверениям, и тем, что в сто-
лице много временных участков — 
больниц, роддомов, СИЗО, а также 
участков для людей без определен-
ного места жительства, отмечает 
эксперт «Голоса» Андрей Бузин. 

ГОСТИ НЕНЕЦКОГО ОКРУГА

Расхождение в списках выше сред-
него по стране (2,8%) обнаружи-
лось в 120 избирательных округах 
(всего их было 225).  Лидером по 
электоральным аномалиям стал 
Ненецкий избирательный округ: 
четверть из 16 тыс. избирателей 
не голосовали за одномандатни-
ка. Причем открепительными удо-
стоверениями воспользовались 
только 188 избирателей. Ненец-
кий округ — добывающий, и там 
очень много тех, кто приезжает 
на работу, предполагает Гриши-
на. Высокое расхождение в Цен-
тральном одномандатном округе 
в Калининградской (10%, 21 тыс. 
избирателей, лишь восьмая часть 
воспользовалась открепительны-
ми). Каждый десятый не участво-
вал в выборах одномандатников 
в Воронежской области, откре-
пительных хватило бы только на 
пятую часть из них. На 8% больше 

голосовавших по спискам в Кам-
чатском одномандатном округе 
Камчатского края, в Хабаров-
ском крае и центральном округе 
Санкт-Петербурга.

Меньше всего расхождений в 
процентном отношении — в Да-
гестане, Ингушетии и Карачае-
во-Черкесии: там одинаковое ко-
личество тех, кто голосовал за 
списки кандидатов, и за одноман-
датников. С точностью до 458 го-
лосов сходятся показатели в 175-м 
Смоленском избирательном окру-
ге (одномандатником там выдви-
гался секретарь генсовета «Единой 
России» Сергей Неверов). Одина-
ковую поддержку партийным спи-
скам и одномандатникам оказали 
и в Новокузнецком округе в Кеме-
ровской области. В Кемеровской 
области единороссы получили 77% 
голосов, в Дагестане — 88,9%, в Ин-
гушетии — 72%, в Карачаево-Чер-
кесии — 81,6%.

Бюллетени только по спискам 
получают все, кто находится в ме-
стах временного пребывания: в 
больницах, санаториях, домах от-
дыха, СИЗО, таким же образом го-
лосовали студенты, в списки голо-
сующих без открепительных также 
входят люди без определенного 
места жительства, перечисляет 
Гришина.

При низкой явке (на этих вы-
борах проголосовали только 47% 
избирателей) трудно сказать, что 
происходит, отмечает собесед-
ник  РБК. «Теоретически может 
быть, что люди приходят и голосу-
ют за партию, а одномандатников 
не знают и могут даже бюллетень 
не брать. Но такая тенденция вы-
зывает подозрения, что применя-
ется какая-то технология», — рас-
сказала РБК Майя Гришина. 
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Самая большая разница между проголосовавшими за партийные списки и за одномандатников в Ненецком одномандатном избирательном округе. 
На фото: члены избирательной комиссии прибывают на досрочные выборы в Ненецком АО



21 сентября 2016 года
Среда

No 173 (2429)
ВЫБОРЫ-2016 | ПОЛИТИКА | 3

служили в качестве легко устанав-
ливаемого и переносимого ре-
кламного объекта. Их использо-
вала как оппозиция, так и партия 
власти. Разумеется, под газетами 
имеются в виду в первую очередь 
специально выпускаемые предвы-
борные издания, лишь форматом 
совпадающие с привычной газе-
той. Из настоящих газет использо-
вались в основном лишь разного 
рода бесплатные «районки».

Особенно важной традици-
онная бумажная агитпродукция 
оказалась для кандидатов-одно-
мандатников. И выдвиженцы от 
власти, и ярые оппозиционеры 
(как, например, Константин Ян-
каускас со своей «Беседкой») за-
валивали своими газетами из-
бирателей. Иного пути, чтобы 
достучаться до них, просто не име-
лось. Именно за счет своей газеты 
с ее боевитыми материалами на 
грани фола победил в Медведков-
ском округе Москвы молодой ком-
мунист Денис Парфенов. А черный 
пиар против него осуществлялся 
также в форме подметной газетки.

То же самое касалось плакатов 
и листовок. Недаром важнейшим 
сюжетом избирательной кампа-
нии в столице стала борьба оп-

позиции за доступ к приподъезд-
ным информационным стендам. 
Ранее они были ключевым ресур-
сом власти, которая монополизи-
ровала их для размещения своей 
агитпродукции.

Вторым путем коммуникации 
стали встречи кандидатов с изби-
рателями — по месту жительства, 
в трудовых коллективах, на специ-
ально организованных меропри-
ятиях.

Ну и третий, наиболее эффек-
тивный для политических партий 
путь — телевидение, как в форма-
те рекламных роликов, так и в виде 
предвыборных дебатов.

Роль интернета оказалась более 
чем скромной. «Герой» нынешних 
выборов Владимир Жириновский 
практически не вел там кампании. 
Его странички в Twitter, «ВКонтак-
те» и Instagram выполняют вспо-
могательную функцию. Ему впол-

не было достаточно участия в 
дебатах на телевидении и встреч 
со сторонниками (он редко выез-
жал из Москвы, будучи привязан-
ным к графику выступлений на ТВ 
и радио).

БЛОГЕРЫ НЕ ПРОЙДУТ

Вообще персональные аккаунты 
политиков являются маловостре-
бованными. Содержащаяся в них 
информация, пусть даже регу-
лярно обновляемая, неинтерес-
на потенциальному избирателю. 
Разбирая в этом году со своими 
студентами  странички полити-
ческих лидеров в соцсетях и их 
персональные сайты, мы пришли 
к парадоксальному заключению: 
самые интересные, информатив-
ные, оперативно пополняющиеся 
аккаунты принадлежат наименее 
успешным политикам.

Любопытным примером, до-
казывающим ограниченность 
возможностей интернета, стал 
видеоблогер Вячеслав Маль-
цев. Он  завоевал популярность 
в узком сегменте пользователей 
YouTube, которой оказалось до-
статочно, чтобы выиграть прай-
мериз ПАРНАС. Однако попав в 
федеральную политику, он вел 
себя по-прежнему как популяр-
ный блогер на своем канале, не 
чувствуя реакции аудитории или 
неправильно ее оценивая. Маль-
цев так увлекся устраиваемым им 
шумом на теледебатах, что ото-
рвался от реальности, а посты и 
лайки поклонников в интернете 
окончательно дезориентировали 
его относительно истинной попу-
лярности. 

Другим примером явились ре-
гулярные скандалы вокруг тех или 
иных заявлений Дмитрия Медве-
дева, раздуваемые и бурно обсуж-
даемые в соцсетях, однако, как 
выяснилось, не нанесшие партии 
власти никакого ущерба.

Если абстрагироваться от вы-
боров и посмотреть на устойчи-
вость нынешнего российского 
политического режима, то не-
трудно заметить, что рейтинг по-
пулярности Владимира Путина 
не зависит от распространения 
мобильной связи или интерне-
та, от объема телевизионной ау-
дитории. Миф об «останкинской 
игле» опровергается тем, что наи-
высших показателей уровень его 
одобрения достиг, когда граждане 
имели наибольший выбор средств 

коммуникации. В 2000 году, когда 
интернет считался диковинкой, а 
мобильные телефоны имелись 
лишь у немногих счастливчиков, 
практически всю политическую 
информацию население получа-
ло с телеэкрана. Однако рейтинг 
Путина был ниже, чем сегодня. 
А главное, прошедшие 16 лет с их 
грандиозным техническим про-
грессом по части массовых ком-
муникаций ничего не изменили 
во взаимоотношениях власти и 
общества.

Оказалось, что свободное рас-
пространение информации вовсе 
ничего не гарантирует или меня-
ет априори. Паттерны обществен-
ного поведения меняются крайне 
медленно, более того, они могут 
закрепляться и консервироваться 
с помощью Сети; недаром там ак-
тивно вербуются исламские боеви-
ки-радикалы. Тон на форумах и в 
дискуссиях в соцсетях вовсе не за-
дают либералы, сторонники плю-
рализма и демократии. А главное, 
большинство людей относятся к 
виртуальной коммуникации сугу-
бо утилитарно. К тому же режим 
научился ловко манипулировать и 
во Всемирной сети — «ольгинские 
тролли» тому пример.

Таким образом, технологиче-
ские перемены не влекут за со-
бой общественные изменения. 
Принципы избирательной борь-
бы в США не поменялись прин-
ципиально за 230 лет, был ли в те 
времена печатный пресс или име-
ется сегодня компьютер. Америка-
нец образца 1783 года, пахавший 
на волах и пользовавшийся крем-
невым ружьем, ментально куда 
ближе к своему соотечественни-
ку 2016 года, чем россиянин, воо-
руженный смартфоном и зареги-
стрированный во всевозможных 
соцсетях. Для янки XVIII века сво-
бода слова и прессы, в частности, 
были священными понятиями, 
равно как и свобода выбора и кон-
троль над своими избранниками 
во власти. Для русского человека 
это все ценностью не является, 
или, по крайней мере, он не готов 
их отстаивать. Можно сказать, что 
только тогда, когда в обществе на-
зреют перемены, оно воспользует-
ся предоставляемыми коммуни-
кативными возможностями.

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

МНЕНИЕ

МАКСИМ АРТЕМЬЕВ,
историк, журналист

Почему интернет не помог 
российской оппозиции

Общественное сознание меня-
ется крайне медленно, а новые 
технологии могут даже за-
креплять консервативные 
стереотипы.

Последние выборы в Государствен-
ную думу отличаются помимо 
прочего еще и тем, что проходили 
они в условиях высочайшей ком-
пьютеризации населения, неогра-
ниченного доступа к интернету, 
широкой вовлеченности граждан 
в социальные сети. С учетом почти 
стопроцентного охвата страны мо-
бильной связью можно говорить о 
том, что Россия в полном смысле 
слова является информационным 
обществом. Более того, исполь-
зование различных электронных 
девайсов в быту в России даже бо-
лее востребовано, чем в иных ев-
ропейских странах, — достаточно 
сравнить пассажиров в метро у нас 
и на Западе.

ВЫБОР ПРОТИВ ВЫБОРОВ

С продвинутыми коммуникаци-
онными технологиями обычно 
связывается представление о сво-
бодном распространении идей, в 
том числе политических, и о том, 
что таковым обществом труднее 
манипулировать, используя про-
паганду или административный 
ресурс, ибо о любых проделках 
власти граждане будут моменталь-
но оповещаться и, соответственно, 
смогут им противодействовать.

Однако результаты выборов 
свидетельствуют об обратном. 
«Единая Россия» получила рекорд-
ный результат за все время свое-

го существования, если считать по 
числу депутатов. И это в условиях 
«многопартийного» выбора и на 
фоне победных реляций о том, что 
уже пять сайтов обогнали по по-
пулярности «Первый канал». Для 
любителей зависать в Facebook, в 
котором существуют собственная 
субкультура и свои герои, подоб-
ные итоги явились обескуражива-
ющими. 

Парадокс заключается в том, 
что через интернет нельзя заста-
вить интересоваться тем, что не-
интересно. А выборы в массе сво-
ей людям были неинтересны. Они 
не видели в них чего-то значимого 
личного для них или для страны. 
Интернет — избирательное сред-
ство коммуникации. Пользова-
тель сам выбирает, что ему смо-
треть или читать, а навязчивая 
баннерная реклама малоэффек-
тивна, поскольку пропускается 
автоматически.

И потому в эту кампанию ставка 
почти всеми кандидатами и пар-
тиями была сделана на старые до-
брые газеты, листовки, плакаты 
и прочую наглядную агитацию. 
Приметой данных выборов ста-
ли «кубы» на улицах, расположен-
ные в наиболее людных местах, 
около которых происходила раз-
дача агитматериалов, а сами они 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Парадокс заключается в том, что через 
интернет нельзя заставить интересоваться 
тем, что неинтересно. А выборы в массе своей 
людям были неинтересны»

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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К чему приведет атака на гумконвой в Сирии

Красный крест на перемирии
С комментариями по поводу 

инцидента выступили Россия и 
США. «США возмущены сообще-
ниями об атаке на гуманитарный 
конвой недалеко от Алеппо», — за-
явил представитель Госдепа США 
Джон Кирби. «Учитывая вопию-
щее нарушение перемирия, мы 
проведем переоценку перспек-
тив взаимодействия с Россией», — 
подчеркнул он.

Официальные представите-
ли США не указывали прямо на 
виновных. Но госсекретарь США 
Джон Керри указал Москве на 
необходимость более тщатель-
ного контроля над действиями 
Асада, «который неразборчиво 
обстреливает все, включая гу-
манитарные конвои». «Сирий-
цы не заключали соглашений. 
Их заключила Россия. И теперь 
мы ждем, что же они заявят», — 
подчеркнул госсекретарь. Керри 
призвал не торопить события и 
сначала собрать все факты о слу-
чившемся, прежде чем делать ка-
кие-то выводы, сейчас у США «нет 
всей полноты фактов».

«Обвинять какую-либо сторо-
ну в обстреле гуманитарного кон-
воя в Сирии преждевременно», — 
приводит слова пресс-секретаря 
управления по координации гу-
манитарных вопросов ООН Йен-
са Лерке «РИА Новости». По сло-
вам Лерке, ООН сообщила России 
и США об обстреле и ждет рассле-
дования происшествия.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков также призвал 
не делать поспешных выводов 
и дождаться результатов рассле-
дования. «В настоящий момент 
информацию об этом обстре-
ле проверяют наши военные, и 
я надеюсь, они уже получат ин-
формацию конкретную, от перво-
источников, и смогут выступить 
с соответствующим заявлени-
ем», — резюмировал Песков. Он 
также добавил, что, несмотря на 
договоренности, американским 
военным так и не удалось прове-
сти размежевание террористов 
и умеренной оппозиции. «Наде-
жда на возобновление перемирия 
очень слабая», — оценил перспек-
тивы договоренностей Песков.

Позже представитель Минобо-
роны России Игорь Конашенков 
заявил, что российская и сирий-
ская авиация не имеют отноше-
ния к атаке на гуманитарный кон-
вой. Конашенков отметил, что на 
видеозаписях с места происше-
ствия, которые изучили в воен-
ном ведомстве, нет признаков 
атаки с воздуха. Он обратил вни-
мание на то, что воронки и по-
вреждения, типичные для раз-
рыва снарядов, отсутствуют. «Все 
продемонстрированное на виде-
окадрах — прямое следствие по-
жара груза, который странным 
образом начался одновремен-
но с проведением масштабного 
наступления боевиков на Алеп-
по», — заявил Конашенков. Дви-

жение гуманитарного конвоя за-
снял российский беспилотный 
летательный аппарат, следует из 
видеоролика, предоставленного 
Минобороны России Russia Today. 
Беспилотник фиксировал ситуа-
цию в Сирии в течение трех дней.

По словам Лабина, ответствен-
ность за гуманитарный конвой 
лежит на правительстве стра-
ны, если не будет доказано, что 
территория, по которой он про-
ходил, находится под контро-
лем других сил. Но  это не сни-
мает ответственность с тех, кто 
контролирует эту территорию — 
группировок или государств-по-
кровителей, добавляет эксперт. 
По данным Центра Картера, ко-
торый мониторит перемеще-
ния группировок в Сирии, на 
20  сентября территория города 
Урм аль-Кубра находилась под 
контролем оппозиции. Кирби 

отметил, что сирийское прави-
тельство отказывало в транзите 
гуманитарных грузов до 19 сен-
тября. По словам пресс-секретаря 
МФКК, Дамаск знал, куда направ-
ляется конвой, и выдал соответ-
ствующее разрешение.

ШАГ НАЗАД

Режим перемирия, о котором 
9   сентября договорились Керри 
и российский министр иностран-
ных дел Сергей Лавров, действует 
в Сирии с 12 сентября. Вечером в 
понедельник о выходе из режима 
перемирия заявило командова-
ние сирийской армии. В офици-
альном заявлении, опубликован-
ном на сайте правительственного 
агентства SANA, говорится, что 
террористические группировки в 
течение недели 300 раз открыва-
ли огонь. Объявление о выходе из 
перемирия произошло после того, 

как авиация коалиции, возглавляе-
мой США, нанесла несколько уда-
ров по позициям правительствен-
ной армии в городе Дейр-эз-Зор.

Одновременно с обстрелом гу-
манитарного конвоя правитель-
ственные войска вступили в бой 
с боевиками «Фронта Фатх аш-
Шам» (бывшая «Джабхат ан-Ну-
сра», запрещена в России) в Алеп-
по. По данным российского Центра 
примирения враждующих сторон 
в Сирии, боевики группировки пе-
решли в наступление на юго-за-
паде города, пытаясь разорвать 
кольцо правительственных войск. 
Бои за военные училища и квар-
тал 1070, приостановленные в ходе 
перемирия, возобновились.

Очевидцы сообщают о бомбар-
дировках на севере провинции 
Хама и на севере провинции Хомс, 
находящихся под контролем оп-
позиции, видео боевых действий 
опубликованы в YouTube.

Об одной из атак сирийской ар-
мии сообщала Сирийская граж-
данская оборона («Белые каски») 
. Сотрудник организации расска-
зал, что вертолеты сирийской 
армии через полчаса после объ-
явления о выходе из перемирия 
сбросили четыре самодельные 
бочковые бомбы на склад сирий-
ского Красного Полумесяца, рас-
положенный в районе населенно-
го пункта Орем.

«Все идет к тому, что стороны 
переговорного процесса в Сирии 
сделали шаг назад», — объясняет 
ситуацию руководитель агентства 
«Внешняя политика», программ-
ный директор Валдайского клуба 
Андрей Сушенцов. По его словам, 
прогнозировать дальнейшее раз-
витие ситуации вокруг догово-
ренностей между Россией и США 
практически невозможно. «Сдел-
ка между Керри и Лавровым была 
представлена как долговечное ре-
шение, как новый этап перегово-
ров. Теперь вопрос о перемирии 
подвис», — считает эксперт. Но сто-
роны не заявили о том, что сделка 
была расторгнута, обращает вни-
мание Сушенцов.

Ситуация показывает, что пе-
реговоры между Керри и Лавро-
вым провалились в последнем ра-
унде, констатирует руководитель 
Санкт-Петербургского центра из-
учения современного Ближнего 
Востока Гумер Исаев. Он обраща-
ет внимание на то, что за пере-
говорами последует фаза боевых 
действий. «Когда переговоры на-
чинают не устраивать стороны, 
силы перегруппируются и про-
должают бои. Переговоры исполь-
зуются как передышка, пауза для 
перегруппировки», — утверждает 
востоковед. 

При участии Георгия Макаренко

Представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков заявил, что российская 
и сирийская авиация не имеют отношения 
к атаке на гуманитарный конвой. Он отметил, 
что на видеозаписях с места происшествия, 
которые изучили в военном ведомстве, 
нет признаков атаки с воздуха

Ни одна из воюющих сторон не взяла на себя ответственность за атаку на гуманитарный конвой
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Почему США и Россия не могут примирить Сирию

После последних инциден-
тов Москва и Вашингтон 
уже не могут убедить своих 
союзников в зоне конфликта 
выполнять какие-либо догово-
ренности.

Продлившееся ровно неделю пе-
ремирие в Сирии завершилось 
серией дипломатических скан-
далов, которым предшествовали 
авиаудары ВВС США по позициям 
правительственных войск в Дейр 
эз-Зоре и обстрел гуманитарно-
го конвоя под Алеппо. Оба  ин-
цидента заметно осложнили 
отношения между Соединенны-
ми Штатами и Россией, сделав 
невозможным продление пере-
мирия в этой ближневосточной 
стране, по крайней мере в бли-
жайшее время.

Инцидент в Дейр эз-Зоре, 
приведший 17 сентября к гибе-
ли нескольких десятков сирий-
ских военных, чего не отрицают 
и в Пентагоне, безусловно, вы-
зывает сожаление. Однако есть 
большие сомнения в том, что 
это был умышленный и целена-
правленный удар по позициям 
правительственных войск для 
оказания помощи ИГ, на чем на-
стаивают как в Дамаске, так и в 
Москве. Во-первых, ВВС США все 
это время действовали на линии 

соприкосновения сирийской ар-
мии и «Исламского государства», 
где вероятность ошибки несоиз-
меримо выше, нежели при на-
несении ударов в глубоком тылу 
противника. Однако выше при 
этом и эффективность действий 
с воздуха. Во-вторых, Соединен-
ные Штаты в соответствии с же-
невскими соглашениями заранее 
информировали Россию о своих 
действиях в Дейр эз-Зоре, что, по 
всей видимости, свидетельствует 
о том, что даже Москва не облада-
ла точной информацией о место-
нахождении сирийских солдат в 
зоне действия ВВС США.

Ответ Дамаска не заставил 
себя долго ждать. 19 сентября 
сирийское руководство заявило о 
нежелании принимать участие в 
режиме прекращения огня, а не-
сколько часов спустя был обстре-
лян гуманитарный конвой ООН. 
Представители ООН и Красного 
Креста говорят об авиаударе, что 
отрицает российское Миноборо-
ны. Но уже ясно: если до сих пор 
еще сохранялась надежда, что 
Москва и Вашингтон все же смо-
гут договориться о продлении пе-
ремирия, то теперь миссия стала 
невыполнимой.

Сложившаяся ситуация ме-
нее всего играет на руку Соеди-
ненным Штатам и России, сводя 

на нет их многомесячные уси-
лия по сирийскому урегулирова-
нию, и прежде всего заключенные 
9 сентября женевские договорен-
ности. При этом она развязывает 
руки сирийскому правительству 
и различного рода оппозицион-
ным группировкам, которые, без 

сомнения, воспользуются ситуа-
цией для укрепления своих пози-
ций «на земле», что уже наблюда-
ется в районе Алеппо. Женевские 
соглашения открывали зеленый 
свет возвращению за стол перего-
воров группировки «Фатах ал-Ха-
леб», в которую входит несколько 
десятков повстанческих движе-
ний, противостоящих сирийской 
армии в битве за Алеппо. Офици-
альный Дамаск вряд ли был в вос-
торге от такого поворота событий.

Однако больше всего опа-
сений вызывает тот факт, что 
обострение ситуации в Сирии 
дает дополнительные бону-
сы радикальной «Джабхат Фатх 
аш-Шам», более известной как 
«Джабхат ан-Нусра», позволив ей 
продолжить процесс по инкорпо-

рированию своих сторонников в 
ряды умеренной оппозиции. На-
помним, что в Женеве США обя-
зались не только наносить авиа-
удары по этой организации, но и 
всячески препятствовать ее рас-
творению в рядах лояльных Ва-
шингтону повстанческих груп-
пировок.

Еще одним побочным эффек-
том провала перемирия может 
стать обострение ситуации на 
сирийско-турецкой границе, где 

турки и курды также могут вос-
пользоваться снятием запре-
та на ведение боевых действий, 
продолжив свое соперничество 
за укрепление влияния в районе 
между Манбиджем и Азазой.

Сейчас сторонам стоит взять 
паузу, позволив эмоциям уйти на 
второй план. Ни Москва, ни Ва-
шингтон после недавних инци-
дентов не в состоянии убедить 
своих союзников в регионе вы-
полнять какие-либо договорен-
ности. Это, впрочем, не исклю-
чает и того, что Соединенные 
Штаты и Россия через какое-то 
время вновь вернутся за стол пе-
реговоров. Однако сентябрьские 
события самым лучшим образом 
продемонстрировали ахиллесову 
пяту американо-российских со-
глашений — умение региональ-
ных союзников играть на про-
тиворечиях двух держав. До тех 
пор пока Белый дом и Кремль 
не решат эту проблему, их спо-
собность навязывать достигну-
тые договоренности, а соответ-
ственно, и влиять на сирийский 
кризис будет стремиться к нуле-
вой отметке.

«Не исключено, что Соединенные Штаты 
и Россия через какое-то время вновь 
вернутся за стол переговоров. Однако 
сентябрьские события самым лучшим 
образом продемонстрировали ахиллесову 
пяту американо-российских соглашений — 
умение региональных союзников играть 
на противоречиях двух держав»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Если до сих пор еще сохранялась 
надежда, что Москва и Вашингтон 
все же смогут договориться 
о продлении перемирия, то теперь 
миссия стала невыполнимой
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Число желающих улучшить отношения с Западом сократилось 

Россияне не хотят мириться
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
ДМИТРИЙ НОСОНОВ

Все больше россиян убеждают-
ся в том, что отношения с США 
и странами Запада налажи-
вать не нужно. Люди привык-
ли к конфронтации и мало 
беспокоятся по поводу изоля-
ции страны, следует из опроса 
Левада-центра.

Исследование, замеряющее уро-
вень изоляционистских настрое-
ний среди россиян, Левада-центр 
провел 9–12 сентября этого года 

среди 1600 человек старше 18 лет 
в 48 регионах страны. Социоло-
ги, в частности, интересовались 
у респондентов, нужно ли России 
налаживать отношения с США и 
другими странами Запада.

За год, который прошел с прове-
дения аналогичного исследования, 
количество положительно ответив-
ших на этот вопрос сократилось. 

Лишь 15% опрошенных выступает 
определенно за налаживание отно-
шений с Западом, тогда как в ноя-
бре 2015 года таковых было 23%, а 
в сентябре 2015-го — 17%.

Стало меньше и тех, кто склоня-
ется к необходимости налаживать 
отношения с Западом, если в ноя-
бре 2015 года таковых было 52%, 
то в этом году всего 47%. Анало-

гичные опросы проводятся с сен-
тября 2014 года, когда противосто-
яние с Западом вошло в активную 
фазу, после того, как в марте Рос-
сия объявила о присоединении 
Крыма, а страны Запада, прежде 
всего США и Европа, ввели дей-
ствующие до сих пор санкции в от-
ношении российских компаний и 
ряда чиновников. Но даже в  сентя-

бре 2014 года количество респон-
дентов, которые склонялись к на-
лаживанию отношений с Западом, 
было 53% — больше, чем сейчас.

Увеличилось и количество скло-
няющихся к тому, что налаживать 
отношения не надо, и тех, кто опре-
деленно этого не хочет, — первых, 
согласно опросу Левада-центра, 
18 против 14% годом ранее, вто-

рых — 6 против 2% годом ранее. «Но 
в целом количество тех, кто против 
налаживания отношений, такое же, 
как было в 2014 году, то есть тог-
да, когда отношений с Западом не 
было вовсе, — в общей сложности по 
24%. Это означает, что принципи-
ально ситуация не изменилась», — 
говорит РБК замдиректора Лева-
да-центра Алексей Гражданкин.

«Люди строят свои 
планы и живут 
исходя из той 
реальности, которая 
сложилась с 2014 года. 
Большинство эту 
реальность менять 
не собирается — 
кто-то считает 
это бессмысленным, 
а кто-то 
непатриотичным»

ОПРОС

Согласно опросам Левада-центра, даже в  сентябре 2014 года количество россиян, которые склонялись к налаживанию отношений с Западом,  
было больше, чем сейчас
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Почти 300 тысяч проживающих 
за рубежом пенсионеров остались 
без разовой выплаты 

Невыездная 
надбавка

Постоянно живущие в России 
пенсионеры, включая работаю-
щих, получат выплату в 5 тыс. руб. 
в январе 2017 года, следует из за-
конопроекта правительства. На 
выплаты в пользу 44 млн пенси-
онеров федеральный бюджет по-
тратит больше 221 млрд руб. Отказ 
в выплатах 288 тыс. российским 
пенсионерам, постоянно прожи-
вающим за рубежом, сэкономит 
бюджету 1,44 млрд руб.

Единовременной выплатой в 
5 тыс. руб. власти решили заме-
нить повторную индексацию пен-
сий в 2016 году. О таком решении в 
августе объявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. По его мне-
нию, лучше выплата, на которую 
«что-то можно купить к праздни-
ку», чем индексация, «размазанная 
тонким слоем».

Разовая компенсационная вы-
плата будет освобождена от нало-
гообложения доходов физлиц, сле-
дует из пояснительной записки к 
законопроекту.

В начале года пенсии росси-
янам были проиндексированы 
лишь на 4%, хотя по закону долж-
ны увеличиваться на фактическую 
величину инфляции за предыду-
щий год (в 2015 году фактиче-
ский уровень инфляции составил 
12,9%). Закон о федеральном бюд-
жете 2016 года предполагал, что 
власти рассмотрят возможность 
повторной индексации пенсий 
во втором полугодии в зависи-
мости от финансового результата 
первого полугодия. Но почти с са-

мого начала года в правительстве 
обсуждалась возможность замены 
индексации однократной выпла-
той, говорили собеседники РБК в 
правительстве. Такое решение по-
зволит сэкономить бюджету зна-
чительные средства, но пенсио-
нерам оно не слишком выгодно, 
поясняли собеседники РБК: од-
нократная выплата в отличие от 
индексации не увеличит разме-
ры пенсий, то есть следующая ин-
дексация в феврале 2017 года бу-
дет производиться с текущей, а не 
повышенной базы. 

С правовой точки зрения данная выплата 
не часть пенсионного обеспечения,  
а форма социальной поддержки граждан, 
сообщила пресс-служба Минтруда в ответ 
на запрос РБК

ПЕНСИИ

Рост изоляционистских настро-
ений среди россиян все же наблю-
дается, свидетельствуют ответы 
на другой вопрос социологов — 
«Беспокоит ли вас, что Россия в 
течение последнего года оказы-
вается во все большей изоляции 
от западного мира?». Респонден-
ты в целом стали меньше пере-
живать от изоляции страны. Тех, 
кого это «довольно беспокоит», в 
этом году 23%, тогда как в сентя-
бре 2015  года таковых было 29%, 
а в сентябре 2014-го — 30%. Чис-
ло тех, кого это «очень беспокоит», 
практически не изменилось (соот-
ветственно 6, 7 и 6%).

Увеличилось и количество ре-
спондентов, кого изоляция Рос-
сии никак не трогает. В этом году 
об этом сообщили 25% респонден-
тов, год назад об этом говорили 
21% опрошенных. По словам Граж-
данкина, равнодушное отношение 
россиян к тому, в каком состоянии 
находятся отношения России и За-
пада, означает, что «люди привык-

ли к тому, что эти отношения на-
ходятся в постоянном кризисе». 
«Люди строят свои планы и живут 
исходя из той реальности, кото-
рая сложилась с 2014 года. Боль-
шинство эту реальность менять 
не собирается — кто-то считает 
это бессмысленным, а кто-то не-
патриотичным», — констатирует 
Гражданкин.

При этом россияне полагают, 
что отношения России с США и 
Западом будут развиваться без су-
щественных потрясений. Практи-
чески не изменилось количество 
респондентов, которые считают, 
что конфронтация между Россией 
и Западом будет постепенно спу-
щена на тормозах и отношения 
вернутся к тем, что было до нача-
ла открытого противостояния — в 
сентябре 2016 года такой прогноз 
дали 48% респондентов, в февра-
ле — 49%.

Люди не будут хотеть налажи-
вать отношения с Западом, пока 
российская элита этого не захочет, 

считает директор Центра полити-
ческих технологий Игорь Бунин. 
«Элита», полагает Бунин, должна 
осознать, что в глобальном мире 
работают «глобальные подходы». 
«Невозможно в одиночку ничего 
создать и тем более невозможно 
ничего создать в противостоянии. 
Если президент провозгласит курс 
на возвращение в глобальный мир 
и начнет урегулирование накопив-
шихся конфликтов, прежде всего 
в Сирии и на Украине, то и обще-
ство с этим согласится», — уверен 
Бунин.

Изоляционизм россиян осно-
ван на уверенности в том, что Рос-
сия — «великая империя и ей ни-
кто не нужен», считает Бунин. Эта 
имперская установка привнесена 
еще «советской властью» и «ото-
рванностью от западного мира».

Решением Минюста Лева-
да-центр внесен в реестр неком-
мерческих организаций, выпол-
няющих функции иностранного 
агента. 

ИНФОГРАФИКА

Беспокоит ли вас, что Россия 
в течение последнего года 
оказывается во все большей изоляции 
от западного мира?

 Очень беспокоит      Довольно беспокоит
 Не слишком беспокоит      Совершенно не беспокоит
 Нет никакой изоляции, сейчас все возвращается 

к докризисной ситуации      Затруднились ответить

Как вы думаете, нужно ли  
России налаживать отношения с США 
и другими странами Запада?

 Определенно да      Скорее да      Скорее нет
 Определенно нет      Затруднились ответить

Источник: Левада-центр
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Нелегальный алкоголь уходит из цехов на кустарное производство

Разлито в коровнике
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

За неполные девять месяцев 
2016 года в России изъято 33 
млн л нелегального алкого-
ля — в семь раз больше, чем 
за весь 2015 год. При этом 
на смену подпольным про-
мышленным цехам пришли 
кустарные производства, кон-
тролировать которые сложнее

С  начала текущего года Росал-
когольрегулирование (РАР) вы-
явило и  ликвидировало более 
100 нелегальных заводов и цехов 
по производству и хранению не-
легального алкоголя, рассказали 
РБК в  пресс-службе ведомства. 
При  этом за  весь 2015 год было 
обнаружено и закрыто 56 произ-
водств и цехов.

Всего за неполные девять меся-
цев 2016 года на подпольных заво-
дах представители РАР совместно 
с сотрудниками правоохранитель-
ных органов изъяли более 33 млн 
л нелегальной продукции — это 
почти в семь раз превышает по-
казатель за  весь 2015 год. Тогда 
по итогам проверок РАР было аре-
стовано и изъято более 5 млн л сы-
рья и готовой продукции.

«Мы отмечаем следующий 
тренд: на  смену подпольным 
промышленным цехам прихо-
дят кустарные производства. Та-

ких в последнее время все больше. 
В качестве сырья на таких заводи-
ках используется этанол (меди-
цинская фармсубстанция) в пла-
стиковых канистрах», — рассказал 
РБК официальный представитель 
Росалкогольрегулирования Алек-
сандр Куликов.

«Сайт РАР сегодня больше на-
поминает криминальную свод-
ку»,  — сказал генеральный ди-
ректор Центра исследований 
федерального и  регионального 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Ва-
дим Дробиз, отметив, что инфор-
мация о новых случаях выявления 
подпольных производств появля-
ется практически каждую неделю. 
По словам Дробиза, сегодня неле-
гальный алкоголь зачастую про-
изводится в неподобающих поме-
щениях — на складах, в амбарах 
и  коровниках. Контролировать 
подобные площадки значительно 
сложнее, чем работу традицион-
ных производств. Контролировать 
подобные площадки значитель-
но сложнее, чем работу традици-
онных производств, а продукция 
может быть опасна для здоровья.

При этом в действительности 
объемы производства нелегаль-
ного алкоголя в России в 2016 году 
не увеличатся, а даже сократятся 
на 250–300 млн л, ожидает Дро-
биз. Таков примерный объем се-
рой продукции, которая была 

продана в  легальной рознице 
в 2015 году. После того как 1 ян-
варя 2016 года в России вступили 
в силу поправки к закону «О го-
срегулировании алкогольного 
рынка» (171-ФЗ) и система ЕГАИС 
заработала в магазинах, нелегаль-
ная водка исчезла из розничных 
сетей.

«Один из факторов, влияющих 
на повышение результативности 
контрольных мероприятий, — это 
распространение ЕГАИС на  оп-
товое и розничное звено, — рас-
суждает председатель правления 

Союза производителей алкоголь-
ной продукции Дмитрий До-
бров.  — Система позволяет от-
слеживать движение продукции 
по  всей товаропроводящей це-
почке и оперативно выявлять не-
легальный алкоголь».

Крупная розница никогда 
не баловалась продажей нелегаль-
ного алкоголя, поскольку это вле-
чет за собой изъятие лицензии, 

говорит председатель правления 
Российской ассоциации экспер-
тов рынка ритейла Андрей Кар-
пов. «Смысл так рисковать? Се-
тям это категорически невыгодно 
и  неинтересно», — уверяет экс-
перт. Иная ситуация, по его сло-
вам, с небольшими безымянными 
магазинами, которые как работа-
ли, так и работают без лицензии. 
Во многих из них алкоголь реали-
зуется и в ночное время, и по це-
нам ниже рекомендуемых. Вве-
дение ЕГАИС на них не повлияло, 
утверждает Карпов. При  этом 

эффективной мерой по  борьбе 
с нелегальным алкоголем он счи-
тает исключительно контроль 
со  стороны надзорных органов, 
в  частности ежедневные рейды 
министерства потребительского 
рынка и услуг Московской обла-
сти по магазинам.

По  оценкам ЦИФРРА, в  этом 
году будет продано около 200 млн 
л нелегальной водки и 200 млн л 

самогона, а продажи суррогатной 
продукции (аптечные настойки 
и  спиртосодержащие жидкости 
двойного назначения) составят 
550 млн л.

Итоги проверок РАР являются 
результатом «слаженной работы 
в рамках правительственной ко-
миссии по регулированию алко-
гольного рынка и  по  развитию 
«дорожной карты» по  стабили-
зации ситуации на алкогольном 
рынке», сказала РБК Наталья Пла-
тонова, представитель вице-пре-
мьера Александра Хлопонина, ку-
рирующего алкогольную отрасль 
на уровне правительства.

Совладелец алкогольной ком-
пании «Синергия» Александр 
Мечетин подтверждает, что  ра-
бота с  контрафактом активизи-
ровалась и со стороны Минфина, 
включая подконтрольные ему РАР 
и Федеральную таможенную служ-
бу, и со стороны правоохранитель-
ных органов. «Активизация связа-
на с тем, что [бюджету ] требуется 
большее количество денег при сни-
жении цен на нефть, — предпола-
гает Мечетин. — Отлично, что это 
проявляется в такой форме».

15 января 2016 года президент 
Владимир Путин подписал указ 
о переходе Росалкогольрегулиро-
вания в ведение Минфина. Ранее 
РАР было подведомственно на-
прямую правительству. 

На смену подпольным промышленным цехам 
приходят кустарные производства. Таких 
в последнее время все больше. В качестве сырья 
на таких заводиках используется этанол 
(медицинская фармсубстанция) в пластиковых 
канистрах, отмечает эксперт

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

Нелегальный алкоголь на российском рынке

На

9,5% 
(до 29,1 млн дал) 
выросло 
производство 
водки 
в России 
в первом 
полугодии 
2016 года 
по сравнению 
с аналогичным 
периодом 
2015‑го

190
руб. 
минимальная розничная 
цена полулитровой 
бутылки водки 
в 2016 году. Это на 5 руб. 
больше, чем в 2015 году

101,4 
млн руб. 
стоимость 
(с НДС и акцизом) 
отгруженной водки 
за первое полугодие 
2016 года

200
млн л 
ожидаемый объем 
производства 
нелегальной водки 
в 2016 году

400
млн л 
ожидаемый объем 
производства 
нелегальной 
спиртсодержащей 
жидкости двойного 
назначения в 2016 году, 
и 150 млн л — аптечной 
настойки

Более 

100 
нелегальных заводов 
и цехов по производству 
и хранению нелегального 
алкоголя было закрыто 
с начала текущего года

В 7 раз 

вырос объем изъятой 
нелегальной продукции 
за девять месяцев 2016 года 
по сравнению со всеми 
12 месяцами 2015‑го

Источник: Росстат, Росалкогольрегулирование, ЦИФРРА
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Крупнейший миноритарий подал иск к монополии

Илья Щербович пришел в «Транснефть» со своим уставом
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Фонд UCP Ильи Щербовича, 
крупнейший миноритарный 
акционер «Транснефти», оспа-
ривает в Арбитражном суде 
новую редакцию ее устава. Эти 
изменения лишают владель-
цев префов права получать 
промежуточные дивиденды, 
утверждает истец.

Фонд UCP Ильи Щербовича подал 
иск к  «Транснефти», оспаривая 
изменения в ее уставе, принятые 
на годовом собрании акционеров 
30 июня 2016 года. Иск зарегистри-
рован в Арбитражном суде Москвы 
в понедельник, 19 сентября, гово-
рится в базе суда.

UCP — крупнейший миноритар-
ный акционер «Транснефти», кото-
рому, по данным самой монополии 
на 20 января 2016 года, принадле-
жит около 71% привилегированных 
акций, или 15,5% всего уставного ка-
питала (у государства — 100% обык-
новенных акций, или 78,1% уставно-
го капитала).

Суть требований UCP на  сайте 
суда не раскрывается, но они изло-
жены в досудебной претензии UCP, 

направленной его представителем 
Алексеем Паничем в «Транснефть» 
и Росимущество две недели назад 
(у РБК есть копия). Отдельные по-
ложения новой редакции устава 
«Транснефти», утвержденной на со-
брании акционеров 30 июня, огра-
ничивают права владельцев при-
вилегированных акций, говорится 
в письме фонда. Так, статья 8.1 но-
вого устава предусматривает, 
что  «привилегированные акции 
не являются голосующими и пре-
доставляют их владельцам только 
право на получение фиксирован-
ного дивиденда по итогам работы 
компании за  год». Такая форму-
лировка «ограничивает права вла-
дельцев привилегированных акций 
только получением фиксированно-
го годового дохода, тогда как у вла-
дельцев привилегированных акций 
также имеется право на получение 
дивидендов по результатам перво-
го квартала, полугодия и девяти ме-
сяцев отчетного года», пишет пред-
ставитель UCP.

До последнего времени «Транс-
нефть» выплачивала только годо-
вые дивиденды, общий размер ко-
торых также вызвал недовольство 
миноритариев, но сейчас в прави-

тельстве обсуждается выплата око-
ло 60 млрд руб. промежуточных ди-
видендов.

Еще  одна претензия UCP  — 
«Транснефть» не  известила фонд 
о  проведении собрания акционе-
ров, хотя закон об акционерных об-
ществах предусматривает, что вла-
дельцы префов приобретают право 
голоса на собрании при решении во-
просов о внесении изменений и до-
полнений в устав, ограничивающих 
его права (п.4 ст.32), указывает Па-
нич. Представитель UCP подтвердил 
РБК эти требования.

Аналогичную жалобу в  тот  же 
день, 7 сентября, сам Щербович на-
писал первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову и руководителю Роси-
мущества Дмитрию Пристанскову 
(у РБК есть копия). Формулировка 
о правах владельцев префов в новом 
уставе «не соответствует не толь-
ко предыдущему уставу (принят 
в 2002 году. — РБК), но и правам ак-
ционеров — владельцев привилеги-
рованных акций, зафиксированных 
на момент эмиссии таких акций», 
утверждает глава UCP.

Это уже не  первый спор UCP 
с «Транснефтью». Фонд также тре-
бует через суд, чтобы монополия до-

платила ему около 100 млн руб. ди-
видендов за 2013 год, и добивается 
предоставления документов о сдел-
ках компании с производными фи-
нансовыми инструментами в 2014–
2015 годах (только в  2014 году 
на  этих сделках она потеряла 
75,3 млрд руб.) и  подробной ин-
формации о ее финансовых акти-
вах и операциях за этот период.

«Мы не  очень понимаем суть 
новых претензий UCP. Изменения 
отдельных формулировок в уставе 
2016 года никоим образом не из-
меняют права владельцев при-
вилегированных акций по  срав-
нению с  прописанными в  уставе 
2002 года», — заявил РБК официаль-
ный представитель «Транснефти» 
Игорь Демин. Кроме того, «Транс-
нефть» попросила представителей 
фонда дать конкретные предложе-
ния в новый устав, но вместо этого 
они пошли в суд, добавляет он.

«Обсуждать с акционерами из-
менения в устав нужно до, а не по-
сле внесения таких изменений, — 
парирует представитель UCP Ирина 
Ланина.  — Мы подали в  суд, так 
как истекают сроки на обжалова-
ние решения собрания акционеров». 
По ее словам, предложения по при-

ведению устава в соответствие с за-
конодательством будут направлены 
в «Транснефть» уже в среду, 21 сен-
тября. «В случае принятия этих из-
менений иски, конечно же, будут 
отозваны», — обещает она.

По  закону общее собрание ак-
ционеров может принять решение 
о  выплате промежуточных диви-
дендов, но если это не прописано 
в уставе, то у «Транснефти» нет обя-
занности платить такие дивиденды 
по префам, замечает партнер King 
& Spalding Илья Рачков. Приняв 
новую редакцию устава, компания 
действительно нарушила порядок, 
потому что эти изменения потен-
циально могут ухудшить права ми-
норитариев, добавляет он. Демин 
не ответил на вопрос, планирует ли 
«Транснефть» выплатить проме-
жуточные дивиденды владельцам 
префов в случае принятия решения 
о таких выплатах.

Представитель секретариата Шу-
валова подтвердил факт получения 
письма UCP с претензией к уставу 
«Транснефти». Представитель Ро-
симущества отказался от коммен-
тариев. 

При участии Людмилы Подобедовой

Сделайте свой выбор! 

Голосование в категории
«Люди» открыто!

awards.rbc.ru

ГОСКОМПАНИИ



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10 | БИЗНЕС | Финансовое регулирование.

Платежи

Рынки ждут от ФРС «самого пологого» решения 

Что держит ставку
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Большинство экономистов 
ожидает сохранения ставки 
ФРС по итогам заседания 
ведомства 21 сентября, а так-
же объявления о намерении 
повысить процентные ставки 
к концу года.

ОЖИДАНИЯ РЫНКА

Руководство ФРС 21 сентября, в сре-
ду, по итогам двухдневного заседа-
ния озвучит решение касательно 
процентной ставки. Подавляющее 
большинство участников рынка и 
аналитиков (в частности, 90% ана-
литиков, опрошенных CNBC, 73,8% 
экспертов, опрошенных WSJ, и 85% 
опрошенных Financial Times) схо-
дится во мнении, что регулятор 
ставку не повысит.

Итоги встречи руководителей 
Федеральной резервной системы 
станут известны в 21:00 мск. ФРС 
также опубликует новые прогно-
зы по экономике (на сентябрьском 
заседании  предусматривается еже-
квартальный пересмотр денеж-
но-кредитной политики), а пред-
седатель Джанет Йеллен выступит 
на пресс-конференции.

Ожидания сохранения ставки 
рынок демонстрирует второй ме-
сяц подряд, несмотря на довольно 
жесткий настрой чиновников ве-
домства касательно повышения в 
последнее время. В конце августа 
глава ФРС Джанет Йеллен на меж-
дународной финансовой конфе-
ренции в Джексон-Хоуле заявляла, 
что регулятор продолжает считать 
постепенное повышение ставки 
правильной мерой для удержания 
уровня занятости и инфляции на 
целевом уровне и что основания 
для повышения усилились (в  их 
числе позитивная статистика на 
рынке труда, удовлетворительные 
данные по инфляции и положи-
тельные изменения в экономике 
на фоне роста расходов домохо-
зяйств). В то же время она подчер-
кнула, что решение ФРС о повыше-
нии ставки по-прежнему зависит 
от поступающих макроэкономи-
ческих данных.

Исходя из августовских данных, 
в экономике США сохраняется не-
определенность. Как писала WSJ в 
начале сентября, от повышения на 
предстоящем заседании ФРС могут 
удержать последние данные по без-
работице. Ее уровень в августе не ме-
няется третий месяц подряд — 4,9%, 
или на 0,1 п.п. ниже ожиданий ана-
литиков, опрошенных Reuters. В ав-
густе в США появилась 151 тыс. но-
вых рабочих мест — на 30 тыс. ниже 
ожиданий опрошенных Bloomberg 
аналитиков. Июльские данные по 
числу рабочих мест были повыше-
ны с 255 тыс. до 275 тыс., а июнь-
ские, напротив, понижены с 292 тыс. 
до 271 тыс. Как пояснял FT бывший 
сотрудник ФРС, экономист Northern 
Trust Карл Танненбаум, августов-
ские данные довольно неплохие, 
но тем не менее их недостаточно 
для того, чтобы убедить чиновни-

ков ФРС в необходимости повысить 
ставку в сентябре.

Помешать повышению могут и 
вялые данные по промышленно-
му производству: в августе индекс 
деловой активности в этой отрас-
ли упал с июльских 52,6 до 49,4%. 
Производительность труда во вто-
ром квартале сокращается третий 
квартал подряд — на 0,6%. Умень-
шилось и число рабочих мест в 
производственном секторе  — 
на 14 тыс. Как объяснял Майкл Га-
пен из Barclays, «производственный 
сектор США вернулся к стагнации 
после некоторого улучшения в по-
следние месяцы». По его мнению, 
рост расходов на оплату труда и 
замедление производительности 
спровоцируют сокращение прибы-
ли компаний. Инфляция в августе 
выросла в годовом исчислении до 
1,1% (в июле она составляла 0,8%)  — 
ниже целевого значения ФРС в 2%.

До конца года ФРС проведет еще 
два заседания — в ноябре и декабре. 
Некоторые чиновники ФРС, в том 
числе глава Федерального резерв-
ного банка Филадельфии Патрик 
Харкер, говорили о целесообраз-
ности двукратного повышения до 
конца 2016 года.

Член совета управляющих ФРС 
Лейл Брейнард, в свою очередь, 
12 сентября призвала ФРС не по-
вышать процентные ставки из-
лишне быстрыми темпами, хотя и 
отметила позитивные изменения 
в американской экономике. Ее вы-
ступление было последним перед 
так называемой «неделей молча-
ния», когда руководство ФРС в те-
чение семи суток перед заседанием 
не должно комментировать денеж-
но-кредитную политику.

Большинство участников рынка 
ожидают, что ставка будет повыше-
на один раз — в декабре.

ДОЛГОСРОЧНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Один из вопросов предстоящего 
заседания, к которому приковано 
наибольшее внимание экономи-
стов, — долгосрочные планы ФРС 
касательно уровня процентных 
ставок в экономике, переживаю-
щей самый медленный рост про-
изводства, производительности 
и инфляции за прошедшие деся-
тилетия.

Как ожидается, ведомство в оче-
редной раз понизит прогноз по 
«нейтральной процентной ставке». 
Это целевое значение по федераль-
ным фондам, обеспечивающее оп-
тимальный уровень экономиче-
ского роста и инфляции. В 2007 
году — до возникновения глобаль-
ного финансового кризиса и до 
того, как ФРС в попытке ликвида-
ции его последствий начала резко 
снижать ставку, — целевое значе-
ние равнялось 5,25%. За последние 
четыре года усредненный прогноз 
по нему понижался несколько раз: 
с 4,25% в июне 2012 года до 3,75% 
в июне 2015 года и 3% в июне 
2016 года. В числе ключевых при-

чин понижения низкая производи-
тельность труда, старение населе-
ния, рост социального неравенства 
и пониженная склонность к риску 
у инвесторов по всему миру. Сни-
жение нейтральной означает, что у 
ФРС и других центробанков оста-
ется все меньше потенциала для 
воздействия на экономическую 
ситуацию.

Как сообщает Reuters, разгово-
ры с чиновниками ФРС позволяют 
предположить, что на предстоящем 
заседании ведомство ухудшит дол-
госрочный прогноз по нейтраль-
ной ставке, тогда как усреднен-

ный прогноз снизится до 2,75%. 
Таким образом, ФРС будет вынуж-
дена признать, что прогноз в отно-
шении нейтральной был слишком 
оптимистичным в четвертый раз за 
последние 15 месяцев.

Снижение прогноза по целево-
му значению оказало бы серьезное 
влияние на денежно-кредитную 
политику, поскольку указывало 
бы на то, что нынешняя политика 
не настолько стимулирует эконо-
мику, как ожидалось, писал в ав-
густе бывший председатель ФРС 
Бен Бернанке. Похожую точку зре-
ния озвучивал в августе президент 
Федерального резервного банка 
(ФРБ) Нью-Йорка Уильям Дадли, 

который в интервью Fox Business 
Network отмечал, что ФРС «при-
ближается» к повышению ставок, 
но «в данный момент денежная по-
литика не особо стимулирующая».

Ожидаемое снижение долго-
срочного прогноза по целевому 
значению означает более низкие 
темпы дальнейшего повышения и 
указывает на меньшее количество 
повышений в течение более дли-
тельного периода, чем ожидали чи-
новники ФРС и инвесторы. То есть 
чем хуже прогноз, тем меньше ФРС 
придется беспокоиться об ужесто-
чении денежно-кредитной поли-
тики, что могло бы оправдать не-
однократные переносы решения 
по повышению.

По мнению главы ФРБ Сан- 
Франциско Джона Уильямса, в ре-
зультате повышение ставки ФРС 
будет «самым пологим в амери-
канской истории» или, как отме-
тил глава ФРБ Далласа Роберт Ка-
план, «гораздо более умеренным», 
чем когда-либо ранее. «Поскольку 
до нейтрального значения нужно 
пройти меньшее расстояние, по-
вышение кажется не столь сроч-
ным» даже для тех управляющих, 
которые склоняются к ужесточе-
нию денежной политики, писал в 
августе Бен Бернанке.

ФРС не повышала ставку в 
2016 году. В декабре прошлого года 
ведомство сообщало, что повысит 
ее в 2016 году четыре раза, но на 
фоне замедления роста глобальной 
экономики, волатильности финан-
сового рынка и слабой инфляции в 
США прогноз по ставке уменьшил-
ся до двух повышений. В 2017 году 
ожидается, что регулятор повысит 
ставку три раза. 

ФИНАНСОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

Ф
О

ТО
: А

Р

 В конце августа глава ФРС Джанет Йеллен заявляла, что регулятор продолжает считать постепенное повышение ставки правильной мерой  
для удержания уровня занятости и инфляции на целевом уровне

Ожидания сохранения ставки рынок 
демонстрирует второй месяц подряд,  
несмотря на довольно жесткий настрой 
чиновников ведомства касательно повышения 
в последнее время
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Сбербанк  интересуется покупкой оператора локальной платежной системы

Кому выпадет «Таможенная карта» 
АННА МИХЕЕВА

Оператор таможенных плате-
жей — «Таможенная карта» — 
будет выставлен на продажу. 
Он принадлежит Финпром-
банку, у которого в понедель-
ник была отозвана лицензия. 
Интерес к покупке актива уже 
проявлял Сбербанк.

Система «Таможенная карта», ли
дер рынка таможенных платежей, 
будет продана на торгах, сообщил 
РБК источник, знакомый с ситуа
цией. Другой источник подтвердил 
изданию эти сведения.

Оператор принадлежит Фин
промбанку, у  которого 19 сен
тября была отозвана лицензия.  
В Агентстве по страхованию вкла
дов (АСВ), которое будет высту
пать конкурсным управляющим, 
оперативно прокомментиро
вать вопросы реализации актива 
не смогли.

«Таможенная карта» — опера
тор локальной платежной системы 
для уплаты таможенных платежей. 
Финпромбанк постепенно довел 
свою долю в  компании до  90%: 
сначала получив пакет в 45%, а за
тем в начале июля 2016 года выку

пив у компании «Евлида лимитед» 
еще столько же и сконцентриро
вав у себя 90% компании. Правда, 
ФАС эту сделку так и не одобрила. 
На 1 августа 2016 года активы «Та
моженной карты» по РСБУ состав
ляли 375,8 млн руб., размер соб
ственных средств — 290,4 млн руб., 
прибыль после налогообложения 
за первое полугодие 2016 года — 
30 млн руб. С  компанией рабо
тают более 100 банковэмитен
тов, в том числе Сбербанк и ВТБ. 
POSтерминалы компании распо
ложены по всей стране, на всех та
моженных постах в России и ряде 
стран бывшего СНГ (всего более 
300 штук).

На рынке таможенных плате
жей вместе с «Таможенной кар
той» работает «Мультисервисная 
платежная система», выпуска
ющая карту «Раунд», у  которой 
около 250 терминалов по стране. 
Более 20–25% всех таможенных 
платежей оплачиваются картами, 
и из них более 50% проводит струк
тура Финпромбанка. Так, за июль 
2016 года Федеральная таможен
ная служба перечислила в феде
ральный бюджет 580,4 млрд руб. 
Таким образом, 145,1 млрд руб. 
сборов было оплачено с  помо

щью пластиковых карт, из  них 
более 73 млрд — «Таможенными 
картами».

Система «Таможенная карта» 
использует два расчетных цен
тра  — НКО «МКС» (по данным 
СПАРК на сентябрь 2015 года, 
принадлежала Финпромбанку) 
и Сбербанк — с ним соглашение 
было заключено летом 2015го. 
Расчеты в платежной системе 

«Таможенная карта» проводятся 
через корреспондентский счет 
НКО «МКС» в Центральном бан
ке, говорится в сообщении на 
сайте компании. «Никаких сбоев 
в работе системы нет. <...> Орга
ны управления предпринимают 
необходимые меры по оптимиза
ции структуры собственности», — 
указано в прессрелизе.

2 сентября 2016 года рейтин
говое агентство RAEX понизи

ло рейтинг кредитоспособности 
«Таможенной карты» до уровня 
В+ «Невысокий уровень креди
тоспособности» с  негативным 
прогнозом. Это было связано 
с нестабильным положением ее 
собственника — Финпромбанка. 
«Негативное давление на  рей
тинг оказывает неоптимальная 
структура собственных средств 
(доля нераспределенной при

были в  структуре собственных 
средств составила 99,7%, по дан
ным на 1 августа)», — отмечало 
агентство. В то же время бизнес 
«Таможенных карт» РА RAEX 
оценило как  высокорентабель
ный. За  первое полугодие рен
табельность капитала компа
нии составила 19,6% в годовом 
выражении, доля кредиторской 
задолженности была на низком 
уровне в структуре пассивов ком

пании (4,3% пассивов на 1 авгу
ста 2016 года), а также у компа
нии не было долгов.

«Первый раз мы понизи
ли рейтинг «Таможенной кар
ты» с А до В++ в конце 2015 года 
изза кредита, который на него 
«навесил» Финпромбанк  — 
несколько миллиардов ру
блей, — комментирует Станис
лав Волков, аналитик «Эксперт 
РА». — Но в начале 2016 года ком
пания погасила этот долг. Сложно 
оценить примерную стоимость 
компании в текущей ситуации, 
но  понятно, что  продавать ее 
будут с  дисконтом. Примерная 
стоимость может составить око
ло 4 млрд руб.». По словам Ста
нислава Волкова, без учета поло
жения дел владельцев компании 
это налаженный, хорошо рабо
тающий прибыльный бизнес 
на олигопольном рынке. «В на
чале 2016 года Сбербанк выра
жал желание купить «Таможен
ную карту», — говорит он.

В Сбербанке на вопрос РБК от
ветили, что «сервис, оказывае
мый «Таможенной картой», и вы
полнение Сбербанком функции 
расчетного центра не зависят от 
лицензии Финпромбанка». 

Сложно оценить примерную стоимость 
компании в текущей ситуации, но понятно,  
что продавать ее будут с дисконтом. 
Примерная стоимость может составить около 
4 млрд руб., отмечает эксперт

ПЛАТЕЖИ
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